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UNIDADE REGIONAL COLEGIADA DO RIO PARAOPEBA 
Ata da 105ª reunião, realizada em 25 de agosto de 2017 

 

Em 25 de agosto de 2017, reuniu-se ordinariamente a Unidade Regional 1 

Colegiada do Rio Paraopeba (URC Paraopeba) do Conselho Estadual de 2 

Política Ambiental (COPAM), em Belo Horizonte, Minas Gerais. Participaram 3 

os seguintes membros titulares e suplentes: o presidente Breno Esteves 4 

Lasmar, representante da SEMAD. Representantes do poder público: Fabrícia 5 

Ferraz Mateus Lopes, da Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 6 

Abastecimento (Seapa); Daniel Rennó Tenenwurcel, da Secretaria de Estado 7 

de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia e Ensino Superior 8 

(Sedectes); Letícia Capistrano Campos, da Secretaria de Estado de Governo 9 

(Segov); Mariana de Figueiredo Morandi, da Secretaria de Estado da Casa 10 

Civil e de Relações Institucionais (Seccri); Carolina Machado Mendonça e 11 

Silva, da Secretaria de Estado de Transportes e Obras Públicas (Setop); 12 

Francisco Chaves Generoso, do Ministério Público de Minas Gerais (MPMG); 13 

Adenilson Brito Ferreira, da Polícia Militar de Minas Gerais (PMMG); Licínio 14 

Eustáquio Mol Xavier, da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte. 15 

Representantes da sociedade civil: João Eustáquio Beraldo Teixeira, da 16 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); Carlos Alberto 17 

Santos Oliveira, da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas 18 

Gerais (Faemg); Adriano Nascimento Manetta, da Câmara do Mercado 19 

Imobiliário de Minas Gerais (CMI); Geraldo Antunes da Conceição, do Instituto 20 

Ekos; Anaximandro Lourenço Azevedo Feres, da Pontifícia Universidade 21 

Católica de Minas Gerais (PUC Minas); Renato Ferreira Machado Michel, do 22 

Sindicato da Indústria da Construção Civil no Estado de Minas Gerais 23 

(Sinduscon/MG); Alexandre Magno Ferreira de Castro, do Conselho Municipal 24 

de Meio Ambiente de Congonhas (Codema). Assuntos em pauta. 1) 25 

EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. Executado o Hino Nacional 26 

Brasileiro. 2) ABERTURA. O presidente Breno Esteves Lasmar declarou 27 

aberta a 105ª reunião da Unidade Regional Colegiada do Rio Paraopeba. 3) 28 

COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. Vanessa, 29 

representante dos servidores do Sisema: “Eu estou aqui representando os 30 

servidores do Meio Ambiente. Mais cedo, nós fizemos aqui uma manifestação 31 

nesse sentido. Nós estamos em mãos com o comunicado do sindicato para 32 

esclarecer a situação que nós estamos vivenciando desde ontem. Senhores 33 

secretários, prezados dirigentes e o pessoal aqui do Conselho. Com nossos 34 

cordiais cumprimentos, tendo a certeza de sensibilidade de vossas 35 

excelências para com os assuntos relacionados aos servidores públicos de 36 

Minas Gerais e do meio ambiente, mas também ao contexto econômico e 37 
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financeiro que vivenciamos, em especial, as dificuldades financeiras por que 38 

passa o Estado de Minas Gerais, mas, também, principalmente, as 39 

dificuldades de nós servidores honrarmos com nossos compromissos, pois 40 

estamos com nossos salários defasados e atrasados, com nossos direitos 41 

represados e à espera de pagamento dos retroativos não pagos. Informamos, 42 

portanto, que o Sindicato dos Servidores Públicos do Meio Ambiente do 43 

Estado de Minas Gerais (Sindsema), no uso de suas atribuições, em 44 

conformidade com o seu estatuto e com a legislação vigente, e atendendo a 45 

vontade de seus representados, está decretando, junto a seus servidores, 46 

estado de mobilização pelas razões abaixo expostas. Não bastasse a 47 

adaptação a que todos nós servidores somos obrigados a fazer, 48 

reprogramando nossas contas, pagando juros e multas, agora já lidamos com 49 

o atraso do que já está atrasado. Os servidores não têm mais condição de 50 

arcar com os custos de seu trabalho, alimentação, deslocamento para o 51 

trabalho e viagens a serviço. Há muito tempo, nós servidores, cumprindo 52 

nossas obrigações, já estamos custeando – com cartão de crédito, cheques 53 

pré-datados, empréstimos familiares e em bancos – a obrigação que é do 54 

Estado, que é garantir condições mínimas para todos os servidores 55 

desempenharem suas funções e atribuições com dignidade. Mas não dá mais, 56 

chegamos hoje ao fundo do poço, ainda que ele possa ser maior do que 57 

imaginamos. Não há transparência. Nesses termos, solicitamos a realização 58 

imediata do pagamento da segunda parcela dos vencimentos, pois estamos 59 

sem salário. Trata-se de verba alimentícia, condição de subsistência, mas 60 

também de condição de trabalho. Sem isso, não restará aos servidores do 61 

Sindsema, nós, servidores, senão a declaração de estado de greve até que 62 

seja regularizado. Não há mais condições de os servidores continuarem com 63 

seus salários defasados e direitos atrasados não pagos. O que estamos 64 

fazendo é custear o funcionamento do Estado. Não há mais condição de 65 

continuarmos sem salário, custeando todo o trabalho do Estado. Nesse 66 

sentido, nós fomos orientados a proceder da seguinte forma. Nós estamos 67 

todos em mobilização. Nós vimos de um quadro crescente. Primeiro, foi o 68 

parcelamento dos salários, e nós aceitamos. Foram protelando esse segundo 69 

pagamento até a situação crítica que hoje nós vivenciamos. Eu sou do 70 

jurídico, mas temos colegas que fazem viagens hoje, vistorias, com o próprio 71 

dinheiro. Nós estamos custeando, o que deveria ser papel do Estado. Então 72 

não tem como mais ficar calado diante de uma situação dessa. A nossa 73 

posição é de nos mobilizarmos. Nós hoje não estamos paralisados, estamos 74 

fazendo as nossas atividades e pedimos que a sociedade contribua conosco 75 

também para cobrar de quem pode fazer alguma coisa em relação a isso, 76 

porque estamos chegando ao sucateamento total do nosso serviço, que é em 77 

prol do meio ambiente e da comunidade. Solicitamos que se manifestem 78 

também os conselheiros, se sentirem-se à vontade para se manifestarem, 79 

porque é uma situação em que nós servidores somos muito prejudicados. Nós 80 
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estamos sem salário e não trabalhamos de graça, pois precisamos de dinheiro 81 

para viver. Mas também a situação está prejudicando a sociedade e o meio 82 

ambiente.” Conselheiro Carlos Alberto Santos Oliveira: “No meu nome próprio, 83 

como cidadão, e em nome da Federação da Agricultura, que faz parte deste 84 

Conselho do COPAM, nós apoiamos, plenamente, as ações que estão 85 

pensadas e serão desenvolvidas. É impossível, eu não consigo entender uma 86 

situação que não é por falta de dinheiro também. Enfim, o nosso apoio 87 

irrestrito e incondicional. Se tiver alguma coisa que possamos fazer de 88 

concreto, além do apoio, por favor, é só falarem.” Conselheiro Geraldo 89 

Antunes da Conceição: “Antes de mais nada, ressaltar a importância de todo o 90 

quadro de funcionários, não só do Sisema, mas de todo o Estado de Minas 91 

Gerais. Durante muito tempo, eu fui também servidor público, senhor 92 

presidente, e sei da necessidade, lógico, de subsistência que todos nós 93 

temos. Naqueles anos 80, quando eu entrei, ainda com 20 anos, no serviço 94 

público, nós ainda tínhamos dificuldade de fazer esse tipo de manifestação. 95 

Mas, graças a Deus, hoje eles têm o direito de chegar a esta sala, chegar a 96 

esta tribuna e colocar para todos nós e a sociedade em si a realidade dos 97 

fatos, para que a real situação não possa mais ser encoberta. Eu sei que 98 

falarmos aqui de uma situação de caixa baixo é muito fácil dizer. O problema 99 

mesmo, senhor presidente, é corrupção, que está atingindo a todos nós. 100 

Infelizmente, essa é a palavra a ser dita. Mas o Instituto Ekos e a pessoa do 101 

Geraldo Antunes também estão de mãos dadas a todos, porque sabemos que 102 

a necessidade é iminente. Sabemos da necessidade também do 103 

empresariado, de nós conselheiros, de toda a estrutura administrativa que o 104 

Estado coloca para uma sessão desta. A importância do servidor. É muito 105 

difícil chegar a um momento de um parecer técnico e ficar dependendo de o 106 

Estado fazer o pagamento do salário do servidor. Isso é um absurdo, isso é 107 

mais do que uma situação de necessidade, é de imperiosidade. Eu queria 108 

dizer e deixar irrestrita a condição de apoio do Instituto Ekos e de todos nós 109 

conselheiros à demanda de vocês, à necessidade de vocês e ao direito de 110 

vocês. Eu queria, realmente, estar lamentando essa situação, mas estamos 111 

aqui apoiando a sua manifestação, a manifestação de todos os funcionários 112 

do Sisema.” Conselheira Letícia Capistrano Campos: “Eu também sou 113 

servidora pública, meu salário também não caiu. Eu estou aqui para ajudar no 114 

que for preciso. O que eu posso fazer aqui como conselheira é repassar a 115 

insatisfação de todos e tudo o mais para quem está acima de mim na 116 

Secretaria de Governo, e isso eu já fiz. O que eu sei e acho que todo mundo 117 

aqui sabe é que o governador falou, em nota, que está tentando fazer de tudo 118 

para solucionar o problema. Então resta-nos aguardar. Mas o que eu posso 119 

fazer, no momento, é repassar a indignação de vocês, e eu já passei. No que 120 

eu puder ajudar, estou à disposição.” Conselheiro Adriano Nascimento 121 

Manetta: “Eu fico feliz de ver que hoje a manifestação se apresenta de uma 122 

forma mais estruturada, mais ampla do que aconteceu ontem, que era mais 123 
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tímida, mas havia uma servidora aqui com um cartaz, no plenário. Como 124 

conselheiro desta Câmara, eu me sinto até honrado que essa questão tenha 125 

sido trazida a nós como uma busca de apoio. De antemão, com toda a 126 

posição que tomamos em favor da estruturação da Secretaria, de que é 127 

necessário valorizar o técnico, é necessário dar estrutura, espaço para que as 128 

pessoas possam trabalhar, para que o Sistema de Meio Ambiente possa 129 

funcionar, eu não posso deixar de apoiar a manifestação que foi trazida pelos 130 

servidores. Assim como o Carlos Alberto, nós colocamos para o sindicato a 131 

nossa estrutura à disposição para o que for necessário, mas acreditando que 132 

pouco há que ser feito além desse apoio nesse sentido. Porque eu também 133 

acredito que, nesse particular, é como um acidente de percurso. O governo 134 

está fazendo o que pode em um buraco muito profundo em que nós estamos 135 

colocados. Mas eu acho fundamental e essencial que os servidores se 136 

manifestem dessa maneira, se coloquem, demonstrem a sua relevância. E 137 

estamos juntos para o que for necessário.” Presidente Breno Esteves Lasmar: 138 

“Enquanto servidor também, eu tenho o lamento a fazer. Nós compreendemos 139 

todos os pontos que estão sendo apresentados. O que eu penso é que nós 140 

devemos esperar dias melhores, para não esmorecer. Nós estamos 141 

trabalhando em condições que necessitam de aprimoramento, como já foi 142 

identificado em várias oportunidades, e ao mesmo tempo estamos 143 

compreendendo que há um esforço para buscar essas melhorias. Nós 144 

esperamos, realmente, que as coisas possam sair o mais rápido possível da 145 

situação atual para que tenhamos uma retomada da valorização do serviço 146 

público, uma compreensão da importância do servidor público e do serviço 147 

público, apesar de haver correntes contrárias a esse entendimento cada vez 148 

mais fortes nos dias atuais. Eu quero, então, deixar aqui o meu registro 149 

pessoal sobre essa questão, em concordância com o manifesto da Supram, 150 

que está sendo alinhado a todos os servidores. E agradecemos a presença de 151 

todos aqui.” 4) EXAME DA ATA DA 104ª REUNIÃO. Aprovada por 152 

unanimidade a ata da 104ª reunião da URC Rio Paraopeba, realizada em 7 de 153 

julho de 2017, com abstenções dos conselheiros representantes da Sedectes 154 

e da Seapa. 5) APRESENTAÇÃO DA PROPOSTA CONSOLIDADA DO 155 

CICLO DE PALESTRAS. Apresentação: SEMAD. O presidente Breno 156 

Esteves Lasmar apresentou à URC a proposta consolidada do Ciclo de 157 

Palestras, com previsão de realização de um painel integrado de água e 158 

florestas, que tratará sobre corredores ecológicos, segurança hídrica e 159 

qualidade do ar na região metropolitana de Belo Horizonte, e se colocou à 160 

disposição para o recebimento de contribuições dos conselheiros com 161 

indicação de possíveis palestrantes ou de informações e dados que possam 162 

ser utilizados em comunicação com a Infraestrutura de Dados Espaciais (IDE) 163 

da SEMAD. 6) PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE 164 

REQUERIMENTO PARA INTERVENÇÃO AMBIENTAL EM BIOMA MATA 165 

ATLÂNTICA EM ESTÁGIO DE REGENERAÇÃO MÉDIO OU AVANÇADO, 166 
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NÃO VINCULADO AO LICENCIAMENTO AMBIENTAL. 6.1) EPO 167 

Engenharia, Planejamento e Obras Ltda. Fazenda Açude. Área A. 168 

Infraestrutura. Betim/MG. PA 09010001444/14. Área de RL: 0,0000 ha. 169 

APP: 3,4221 há. Área requerida: 7,3374 ha. Área passível de aprovação: 170 

5,9617 ha. Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Montana 171 

Secundária, Cerrado e Ecótono. Estágio de Regeneração: Médio. NRRA 172 

Belo Horizonte. Retorno de vista: conselheiros Aléssio Fabiani Rosendo, 173 

Denise Bernardes Couto, Adriano Nascimento Manetta, Carlos Alberto 174 

Santos Oliveira e Carlos Eduardo Battesini Pereira. Processo baixado em 175 

diligência pela Presidência, após discussões nesta sessão, para que a área 176 

técnica possa apresentar, de forma fundamentada em parecer, na próxima 177 

reunião, os esclarecimentos solicitados, em especial, quanto à alternativa 178 

locacional apresentada pelo empreendedor para transposição hídrica em área 179 

de preservação permanente e seu enquadramento ou não como área 180 

prioritária para formação de corredores ecológicos conforme o artigo 11 da Lei 181 

da Mata Atlântica; confirmação ou não de ausência de alternativa locacional, 182 

esclarecendo se trata-se de área de terceiros ou não; existência ou não de 183 

vegetação em estágio avançado de regeneração no contexto regional; e 184 

análise de formação de corredores ecológicos. Houve consenso quanto à 185 

possibilidade de realização de nova vistoria, se necessário, com a 186 

participação dos conselheiros relatores de vista e a possibilidade de 187 

aditamento tanto do Parecer Único quanto do parecer conjunto de vista 188 

apresentado nesta sessão pelos representantes do Instituto Ekos, Câmara do 189 

Mercado Imobiliário, Sinduscon, Faemg e Fiemg. 7) PROCESSO 190 

ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE RECURSO DE AUTO DE INFRAÇÃO. 191 

7.1) Vale S/A. Lavra a céu aberto com tratamento a úmido. Minerais 192 

metálicos, exceto minério de ferro. Brumadinho/MG. PA 193 

00118/2000/026/2011, AI 51444/2010. Apresentação: Supram Central 194 

Metropolitana. Retorno de vista: conselheiro Denise Bernardes Couto. 195 

Processo baixado em diligência pela Presidência, em atendimento a sugestão 196 

da área técnica, para análise e esclarecimento por escrito da consulta feita 197 

pelo empreendedor quanto à possibilidade de aplicação de atenuantes. 8) 198 

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE REQUERIMENTO 199 

PARA INTERVENÇÕES AMBIENTAIS EM BIOMA MATA ATLÂNTICA EM 200 

ESTÁGIO DE REGENERAÇÃO MÉDIO OU AVANÇADO, NÃO 201 

VINCULADOS AO LICENCIAMENTO AMBIENTAL. 8.1) Pema 202 

Beneficiamento de Minérios Ltda. Fazenda Morro do Queijo. Mineração. 203 

Betim/MG. PA 09010000710/16. Área de RL: 0,0000 ha. APP: 2,8500 ha. 204 

Área requerida: 2,8500 ha. Área passível de aprovação: 2,6908 ha. 205 

Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual Submontana 206 

Secundária, Cerrado e Ecótono. Estágio de regeneração: Médio. NRRA 207 

Belo Horizonte. Requerimento deferido por unanimidade nos termos do 208 

Parecer Único, com abstenções dos conselheiros representantes do Ministério 209 
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Público e da Associação Mineira de Municípios. 8.2) WM Empreendimentos. 210 

Loteamento Varjão. Infraestrutura. Brumadinho/MG. PA 09010001641/13. 211 

Área de RL: 0,0000 ha. APP: 1,2902 há. Área requerida: 3,8809 há. Área 212 

passível de aprovação: 3,8809 ha. Fitofisionomia: Floresta Estacional 213 

Semidecidual Montana. Estágio de Regeneração: Médio. NRRA Belo 214 

Horizonte. Requerimento deferido por unanimidade nos termos do Parecer 215 

Único, com abstenção do conselheiro representante do Ministério Público. 9) 216 

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE RECURSO DE 217 

AUTOS DE INFRAÇÃO. 9.1) Frosvan Agropecuária Ltda. Avicultura de 218 

corte e reprodução. Florestal/MG. PA 02942/2004/003/2012, AI 219 

57787/2011. Apresentação: Supram Central Metropolitana. Recurso 220 

indeferido por unanimidade nos termos do Parecer Único, com abstenção dos 221 

conselheiros representantes do Ministério Público e da Fiemg. Conselheiro 222 

Francisco Chaves Generoso: “Abstenção em observância à recomendação da 223 

Corregedoria Geral (do Ministério Público).” 9.2) Prefeitura Municipal de 224 

Betim. Central de Tratamento de Resíduos Sólidos. Tratamento e/ou 225 

disposição final de resíduos sólidos urbanos. Betim/MG. PA 226 

00177/1994/009/2010, AI 10069/2010. Apresentação: Supram Central 227 

Metropolitana. Recurso indeferido por maioria nos termos do Parecer Único. 228 

A Presidência registrou seis votos contrários ao Parecer Único, e a favor da 229 

prescrição intercorrente levantada pelo conselheiro Adriano Nascimento 230 

Maneta e proposta pelo conselheiro Carlos Alberto Santos Oliveira. Foi 231 

registrada ainda abstenção de voto do conselheiro Francisco Chaves 232 

Generoso. Manifestações sobre prescrição intercorrente. Conselheiro Adriano 233 

Nascimento Manetta: “Eu reitero e coloco novamente que é fundamental que, 234 

de alguma maneira, o Estado regulamente ou reconheça as prescrições 235 

intercorrentes, a colocação correta dos juros de mora, Taxa Selic, inclusive 236 

como elemento de tratar do que importa, de converter o orçamento em 237 

receita, de abrir mão de um número dos 930.000 autos de infração pendentes 238 

de julgamento, e julgar aqueles que são eficazes e que tenham efeito 239 

imediato. Esse daqui já perdeu o efeito. Descumprimento de condicionante de 240 

2010. Ou o empreendedor já cumpriu – eu imagino que sim, já que é a 241 

Prefeitura de Betim – ou, se fosse um empreendedor mal-intencionado, não 242 

teria cumprido e estaria muito feliz com o resultado. Então, novamente, contra 243 

a posição já conhecida e consolidada da AGE, eu intenciono votar pela 244 

incidência, nesse caso, da prescrição intercorrente.” Conselheiro Carlos 245 

Alberto Santos Oliveira: “Eu acompanho as palavras do Adriano Manetta. E 246 

essa é uma armadilha, presidente, que nós temos que dar um jeito de 247 

resolver. Não é possível que a nossa gloriosa AGE continue insistindo e 248 

desconhecendo a prescrição, sendo que nos tribunais do país, de todos os 249 

julgados que nós temos visto, a prescrição intercorrente é uma realidade. 250 

Então eu vou ser mais objetivo e encaminhar pela votação pela prescrição 251 

desconhecendo o parecer técnico e o parecer jurídico.” Conselheiro João 252 
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Eustáquio Beraldo Teixeira: “Faço das palavras do Carlos Alberto as palavras 253 

nossas.” 10) ENCERRAMENTO. Não havendo outros assuntos a serem 254 

tratados, o presidente Breno Esteves Lasmar agradeceu a presença de todos 255 

e declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata. 256 

 257 

APROVAÇÃO DA ATA 258 

 259 

______________________________________________________________ 260 

Breno Esteves Lasmar 261 

Presidente da URC Rio Paraopeba 262 


